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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 46 – SPP 
Politique scientifique du projet de budget général 
des dépenses pour l ’année budgétaire 2013  (DOC 
53 2522/1 et 2), ainsi que la note de politique générale et 
la justifi cation y afférentes (DOC 53 2586/2 et 2523/21) 
au cours de sa réunion du mardi 22 janvier 2013.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF DU SECRÉTAIRE 
D’ÉTAT AUX AFFAIRES SOCIALES, AUX 

FAMILLES ET AUX PERSONNES HANDICAPÉES, 
CHARGÉ DES RISQUES PROFESSIONNELS, 

ET À LA POLITIQUE SCIENTIFIQUE

Le secrétaire d’État aux Affaires sociales, aux 
Familles et aux Personnes handicapées, chargé des 
Risques professionnels, et à la Politique scientifi que, 
M. Philippe Courard, se dit heureux d’avoir la charge de 
ce passionnant Département que constitue la “Politique 
scientifi que fédérale”.

Des Archives du Royaume à la Base Antarctique, 
en passant par la gestion de la participation belge 
à l ’Agence spatiale européenne, ou par les grands 
Musées fédéraux, la “Politique scientifi que fédérale” 
regroupe un grand nombre d’activités et d’Etablisse-
ments scientifi ques qui ont pour points communs de 
faire progresser la connaissance.

Avec quelque 3 000 agents de qualité et très motivés, 
il s’agit d’un des plus grands Départements du Fédéral.

C’est aussi un grand plaisir d ’entrer dans cette 
matière en la compagnie des membres de cette com-
mission, qui suivent avec attention les activités de ce 
Département.

L’année 2012 a permis au prédécesseur du secrétaire 
d’État d’engranger de beaux succès et de lancer un 
grand nombre de projets. Il souhaite donc, lors de cette 
brève allocution, mettre en exergue quelques acquis de 
la première année de cette législature, et indiquer com-
ment il envisage la reprise des principaux dossiers:

— tout d’abord, le gouvernement s’est prononcé, 
dans le cadre de la stratégie de relance, sur l ’aug-
mentation de 75  à 80  % de la dispense partielle du 
versement du précompte professionnel en faveur des 
travailleurs de la connaissance. Cette augmentation va 
de paire avec l’instauration d’un système de validation 
ex-ante et de contrôles ex-post. Avec son collègue, le 
ministre des Finances, le secrétaire d’État s’attèlera 

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 46 – POD Wetenschaps-
beleid van het ontwerp van algemene uitgavenbegroting 
voor het begrotingsjaar 2013 (DOC 53 2522/001 en 002), 
alsook de daaraan gerelateerde beleidsnota en verant-
woording (DOC 53 2586/002 en 2523/021) besproken 
tijdens haar vergadering van dinsdag 22 januari 2013.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING DOOR DE 
STAATSSECRETARIS VOOR SOCIALE ZAKEN, 

GEZINNEN EN PERSONEN MET EEN HANDICAP, 
BELAST MET BEROEPSRISICO’S, 

EN WETENSCHAPSBELEID

Het stemt de heer Philippe Courard, staatssecretaris 
voor Sociale Zaken, Gezinnen en Personen met een 
handicap, belast met Beroepsrisico’s, en staatsse-
cretaris voor Wetenschapsbeleid, blij dat hij bevoegd 
is voor dit boeiende departement dat het ‘Federaal 
Wetenschapsbeleid’ is.

Van het Rijksarchief tot de Poolbasis, van het beheer 
van de Belgische deelname aan het Europees Ruim-
teagentschap tot de grote federale musea, groepeert 
het “Federaal Wetenschapsbeleid” een groot aantal 
activiteiten en wetenschappelijke instellingen die de 
gemeenschappelijke eigenschap bezitten kennis te 
willen ontwikkelen.

Met ongeveer 3 000 werknemers, die van hoog niveau 
en erg gemotiveerd zijn, gaat het om een van de grootste 
departementen van de federale overheid.

Voorts is het de staatssecretaris een waar genoegen 
zich in deze materie te mogen verdiepen, samen met 
de leden van de desbetreffende commissie, die de ac-
tiviteiten van dit departement van nabij volgt.

2012 bood de voorganger van de staatssecretaris de 
kans mooie successen te boeken en een groot aantal 
projecten op te starten. De staatssecretaris wil deze 
korte uiteenzetting dus even benutten om enkele verwe-
zenlijkingen van het eerste jaar van deze regeerperiode 
in de verf te zetten, en aangeven hoe hij de hervatting 
van de belangrijkste dossiers overweegt:

— allereerst heeft de regering zich in het kader van 
de relancestrategie uitgesproken over een verhoging 
van 75 tot 80 % van de gedeeltelijke vrijstelling van de 
bedrijfsvoorheffing ten voordele van de kenniswerkers. 
Die verhoging gaat gepaard met de invoering van een 
systeem van ex-antevalidatie en ex-postcontroles. 
Samen met zijn collega, de minister van Financiën, zal 
de staatssecretaris zich toeleggen op de aanpassing 
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à la modifi cation du Code des Impôts sur les revenus 
qui permettra à cette mesure d’entrer en vigueur dans 
les prochains mois. Il veillera particulièrement à éviter 
que les validations et les contrôles n’entraînent de trop 
lourdes charges administratives;

— toujours dans le cadre de la stratégie de relance, 
son prédécesseur a lancé une “plateforme technolo-
gique” qui regroupera les expertises disponibles en 
la matière. Cette plateforme sera chargée de mettre 
en ligne une banque de données sur les politiques 
d’innovation.

 Elle étudiera aussi les possibilités de couplage des 
données d’entreprises, et constituera un forum de 
contact.

Cet instrument sera conçu comme un appui fédéral 
aux politiques d’innovation menées par les entités 
fédérées. Elle associera des institutions comme le SPP 
Politique scientifi que, le Conseil Central de l’Économie, 
le Bureau du Plan, l’INS (relevant du SPF Économie), …

Les concertations avec tous ces acteurs ont eu lieu. 
Le secrétaire d’État a l’intention de fi naliser un projet 
et de le discuter de façon plus formelle avec les entités 
fédérées, afi n de maximaliser la valeur ajoutée de cet 
instrument et d’éviter les doubles emplois avec des 
forums et banques de données existants;

— ensuite, dans le cadre du Conseil ministériel de 
l ’Agence Spatiale Européenne (ESA) qui s’est tenu 
à Caserta en novembre dernier,  le gouvernement a 
accordé une augmentation de l’enveloppe spatiale de 
5 millions d’euros par an pendant 5 ans.

 Cette augmentation permet de consolider la position 
de notre pays, de nos entreprises, universités et centres 
de recherche, dans ce secteur d’avenir. Le principe du 
juste retour en vigueur à l’ESA et l’excellent multiplica-
teur économique que présentent les aides publiques 
en la matière justifi ent largement cet investissement. 
Le secrétaire d’État suivra de près la mise en œuvre 
de la “ministérielle de Caserta” et veillera à maximaliser 
les retours industriels et scientifi ques pour les acteurs 
belges. Le secrétaire d’État prendra également attitude 
dans le dossier des “lanceurs”, et répartira le budget 
affecté à ce programme en fonction des compromis 
qui pourront être atteints entre les États membres de 
l’Agence spatiale;

— toujours dans le domaine spatial, le prédécesseur 
du secrétaire d’État a pu octroyer une nouvelle tranche 

van het Wetboek van de Inkomstenbelastingen, waar-
door die maatregel de volgende maanden kan ingaan. 
Hij zal er bijzonder op toezien dat de validaties en de 
controles geen te zware administratieve lasten met zich 
meebrengen;

— eveneens in het kader van de relancestrategie, 
lanceerde de voorganger van de staatssecretaris een 
‘technologieplatform’ dat de beschikbare expertise op 
dat vlak zou samenbrengen. Dat platform zal ermee 
belast zijn een databank over het innovatiebeleid online 
te plaatsen. 

Het zal ook de mogelijkheden bestuderen om te 
komen tot een koppeling met bedrijfsgegevens, en bo-
vendien zal het dienst doen als contactforum. 

Dit instrument wordt ontworpen als een federale 
ondersteuning van het innovatiebeleid dat de deelsta-
ten voeren. Het zal instellingen zoals de POD Weten-
schapsbeleid, de Centrale Raad voor het Bedrijfsleven, 
het Federaal Planbureau, het NIS (dat onder de FOD 
Economie valt) enzovoort bij elkaar brengen. 

Het overleg heeft met alle actoren plaatsgevonden. 
De staatssecretaris heeft de intentie een project af te 
werken en het op formelere wijze met de deelstaten te 
bespreken om de meerwaarde van dat instrument te 
maximaliseren en een overlapping met de bestaande 
fora en gegevensbanken te voorkomen;

— daarnaast heeft de regering, in het kader van de 
Ministeriële raad van het Europees Ruimtevaartagent-
schap (ESA) die in november jongstleden in het Itali-
aanse Caserta plaatsvond, een verhoging toegekend 
van het ruimtevaartbudget met 5 miljoen euro per jaar 
voor 5 jaar. 

Die verhoging versterkt de positie van ons land, onze 
bedrijven, universiteiten en onderzoekscentra in deze 
toekomstgerichte sector. Het binnen de ESA bestaande 
beginsel van de billijke terugvloeiing alsook de uitste-
kende economische multiplicator die de overheidssteun 
betekent, verantwoorden die investeringen ruimschoots. 
De staatssecretaris zal de uitvoering van de “minister-
raad van Caserta” van dichtbij volgen, en zal erop toe-
zien dat de industriële en wetenschappelijke return voor 
de Belgische actoren worden gemaximaliseerd. Voorts 
zal de staatssecretaris een standpunt innemen in het 
dossier van de “draagraketten”, en hij zal het budget voor 
dat programma verdelen naargelang de compromissen 
die kunnen worden bereikt tussen de lidstaten van het 
Ruimtevaartagentschap;

— nog op ruimtevaartgebied heeft de heer Paul 
 Magnette tevens een nieuwe investering van 4 miljoen 
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d’investissement de 4 millions d’euros pour améliorer 
la sécurisation du site de Redu. Cette somme sera en 
outre doublée par l’ESA. Le secrétaire d’État prendra 
quant à lui toutes les initiatives permettant de sécuriser 
et de développer ce site, de le positionner comme un 
partenaire privilégié de l’Agence spatiale;

— s’agissant de la base belge en Antarctique, et suite 
à une avance de 2 millions accordée en 2011 par Ma-
dame Laruelle, les crédits inscrits à l’initial 2012 étaient 
largement insuffisants1.

 
Le 20 septembre 2012, le prédécesseur du secrétaire 

d’État a obtenu des crédits supplémentaires à charge 
de la provision interdépartementale qui se montent à 
3 521 000 en crédits d’engagement et 2 486 000 en 
crédits de liquidation. Ceux-ci s’ajoutaient au budget 
déjà disponible (200 000 en crédits d’engagement et 
900 000 en crédits de liquidation).

À l’initial 2013, il a en outre obtenu une augmenta-
tion de crédits de 2 996 000 en crédits d’engagement 
et 2 268 000 en crédits de liquidation. L’allocation de 
base correspondante est donc désormais dotée de 
3 200 000 en crédits d’engagement et 3 185 000 en 
crédits de liquidation.

Le prédécesseur du secrétaire d’État a donc large-
ment réglé le problème récurrent du préfi nancement 
des campagnes et permis de dégager 3 millions d’euros 
pour la campagne 2013-2014.

Par ailleurs, son prédécesseur a commencé à baliser 
le fonctionnement du dispositif afi n de permettre à l’État 
d’exercer un contrôle efficient sur la gestion de la base. 

En outre, un audit, dont l ’objectif est notamment 
d’établir un benchmark des coûts des campagnes et 
d’analyser les possibilités de partenariats, ainsi qu’une 
analyse de risques juridiques ont été commandés.

Ils sont actuellement en cours d’exécution et les 
résultats devraient être disponibles dans le courant de 
ce mois.

En fonction des résultats de ces études et de l’expé-
rience accumulée dans ce dossier, le secrétaire d’État 
procédera, sans tabous, à une refonte de l’ensemble 
du dispositif.

1 CE: 200 000 € et CL: 900 000 €

euro kunnen verkrijgen voor een verbeterde beveiliging 
van de site in Redu. Dat bedrag wordt bovendien door 
de ESA verdubbeld. Zelf zal de staatssecretaris elk 
mogelijk initiatief nemen om die site te beveiligen, uit te 
bouwen en ze een positie te verlenen als bevoorrecht 
partner van het Ruimtevaartagentschap;

— wat de Belgische Poolbasis aangaat, en als gevolg 
van een voorschot van 2 miljoen dat mevrouw Laruelle 
in 2011 toekende, was het oorspronkelijke budget voor 
2012 ruim onvoldoende1. 

Op 20 september 2012 verkreeg de voorganger van 
de staatssecretaris bijkomende middelen ten laste van 
de interdepartementale provisie die 3 521 000 in vast-
leggingskredieten bedragen en 2 486 000  in vereffe-
ningskredieten. Die komen bovenop het reeds beschik-
bare budget (200 000 euro in vastleggingskredieten en 
900 000 euro in vereffeningskredieten).

Voor de begroting 2013  heeft hij bovendien een 
initiële verhoging van de middelen verkregen, name-
lijk met 2 996 000 euro aan vastleggingskredieten en 
met 2  268  000  euro aan vereffeningskredieten. De 
daarmee overeenstemmende basisallocatie bestaat 
dus uit 3 200 000 euro aan vastleggingskredieten en 
3 185 000 euro aan vereffeningskredieten.

De voorganger van de staatssecretaris heeft het 
voortdurend weerkerende prefi nancieringsprobleem 
van de campagnes ruimschoots opgelost en een bedrag 
van 3 miljoen euro kunnen vrijmaken voor de campagne 
2013-2014.

Overigens is de voorganger van de staatssecretaris 
alvast begonnen met de stroomlijning van het mecha-
nisme, zodat de Staat het basisbeheer efficiënt kan 
controleren.

Daarnaast werd de opdracht gegeven voor een 
doorlichting, met name om de campagnekosten te 
benchmarken en de mogelijkheden voor een partner-
schap te analyseren, alsook voor een onderzoek van 
de juridische risico’s.

Die onderzoeken zijn nu aan de gang; de resultaten 
ervan zouden in de loop van deze maand beschikbaar 
moeten zijn.

Afhankelijk van de resultaten van die onderzoeken en 
van de in dat dossier opgedane ervaring zal de staats-
secretaris zonder taboes overgaan tot een herziening 
van het hele mechanisme.

1 VK: 200 000 € en VE: 900 000 €.
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Malgré tous les efforts déployés par les pouvoirs 
publics, la situation actuelle est en effet encore insa-
tisfaisante: le partenariat entre l ’État et l ’opérateur 
logistique2 n’est pas optimal et des risques pèsent sur 
pérennité de l’infrastructure et des activités qui y sont 
menées. C’est là un grand chantier que le secrétaire 
d’État entend mener à bien afi n que la Base belge en 
Antarctique puisse, longtemps encore, faire la fi erté 
des concitoyens et le bonheur des scientifi ques qui y 
œuvrent.

Par ailleurs, il étudiera l’opportunité d’étendre les 
compétences du Secrétariat polaire3 et, plus largement, 
du SPP Politique scientifi que, aux recherches en Arc-
tique. Enfi n, et toujours dans ce domaine, la Belgique 
présidera en mai 2013 la “Réunion des Parties au Traité 
Antarctique” (ATCM).

Le SPP Politique scientifi que collabore à cet égard 
avec le SPF Affaires Etrangères et la DG “Environ-
nement” du SPF Santé publique. 40  délégations et 
300 participants sont attendus.

La Belgique mettra entre autres en avant l’impor-
tance de l’Antarctique comme un continent de paix, un 
écosystème unique, un lieu de coopération scientifi que 
internationale, un pont avec l’écosystème des océans 
du Sud.

Avec ses collègues, les ministres Wathelet et 
 Reynders, le secrétaire d’État veillera au bon déroule-
ment, tant sur le fond que sur la forme, de cette impor-
tante conférence.

— Suite à la décision prise lors de la dernière légis-
lature, son prédécesseur a obtenu, lors du contrôle 
budgétaire de mars 2012, les 156 530 000 euros en 
crédits d’engagement couvrant la phase VII des Pôles 
d’attraction interuniversitaires (2012-2017).

 Cela représente une augmentation de quelque 
13 millions d’euros par rapport à la phase précédente. 
La phase VII a donc démarré.

Cette phase mobilise 47 réseaux dont 26 ont com-
mencé le premier avril 20124 et 21 le premier octobre 
de cette même année5. Au total, ce sont 369 équipes, 
dont 257 équipes belges et 112 équipes étrangères qui 
sont à l’œuvre dans le cadre des PAI. Cela correspond à 

2 L’International Polar Foundation d’Alain Hubert.
3 Service de l’État à gestion séparée relevant du SPP Politique 

scientifi que et gérant la Base Antarctique.
4 Il s’agit de réseaux déjà actifs pendant la phase VI et qui ont été 

reconduits.
5 Il s’agit de nouveaux réseaux.

Ondanks alle inspanningen die de overheid heeft ge-
leverd, voldoet de huidige situatie immers nog niet: het 
partnerschap tussen de Staat en de logistieke operator2 
is niet optimaal en het voortbestaan van de infrastruc-
tuur, alsook van de activiteiten die er plaatsvinden, is 
in gevaar. De staatssecretaris wil die grote werf tot een 
goed einde brengen, opdat de Belgische Zuidpoolba-
sis nog lang de trots van alle landgenoten kan blijven, 
alsook een bron van geluk voor de wetenschappers 
die er werken.

De staatssecretaris zal overigens nagaan in hoeverre 
het wenselijk is de bevoegdheden van het Poolsecre-
tariaat3 en, in een breder perspectief, van de POD 
Wetenschapsbeleid, uit te breiden tot het onderzoek 
op Antarctica. Tot slot zal België in datzelfde verband 
in mei 2012  de “Vergadering van de Partijen bij het 
Antarcticaverdrag” (ATCM) voorzitten.

De POD Wetenschapsbeleid werkt op dat vlak samen 
met de FOD Buitenlandse Zaken en het DG Leefmilieu 
van de FOD Volksgezondheid. Er worden 40 delegaties 
en 300 deelnemers verwacht.

België zal onder meer de aandacht vestigen op het 
belang van Antarctica als vredescontinent, als uniek 
ecosysteem, als plaats voor internationale wetenschap-
pelijke samenwerking en als brug naar het ecosysteem 
van de zuidelijke oceanen.

Samen met zijn collega’s, de ministers Wathelet en 
Reynders, zal de staatssecretaris erop toezien dat die 
belangrijke conferentie zowel vormelijk als inhoudelijk 
goed zal verlopen.

— Als gevolg van de tijdens de vorige regeerperiode 
genomen beslissing heeft de voorganger van de staats-
secretaris bij de begrotingscontrole in maart 2012 voor 
156 530 000 euro aan vastleggingskredieten verkregen 
voor fase 7  van de Interuniversitaire Attractiepolen 
(2012-2017).

In vergelijking met de vorige fase is dat zo’n 13 mil-
joen euro meer. Fase 7 is dus van start gegaan.

Bij die fase zijn 47 netwerken betrokken, waarvan er 
26 van start zijn gegaan op 1 april 20124 en 21 op 1 ok-
tober 20125. In totaal zijn 369 teams (257 uit België en 
112 uit het buitenland) aan het werk in het raam van de 
IUAP. Dat komt overeen met zo’n 6 000 onderzoekers, 

2 De International Polar Foundation van Alain Hubert.
3 Staatsdienst met afzonderlijk beheer, onder de bevoegdheid van 

de POD Wetenschapsbeleid, die de Poolbasis beheert.
4 Netwerken die al tijdens fase 6 actief waren en worden voortgezet.

5 Nieuwe netwerken.



72522/036DOC 53 

C H A M B R E   4 e  S E S S I O N  D E  L A  5 3 e  L É G I S L A T U R E K A M E R    4 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 3 e  Z I T T I N G S P E R I O D E2012 2013

près de 6 000 chercheurs impliqués dont +/- 500 payés 
directement par le programme6.

L’accord de gouvernement prévoyant que les PAI 
seront communautarisés à l ’issue de la phase en 
cours, et donc en 2017, il entamera une réfl exion sur ce 
transfert, réfl exion dans laquelle il intègrera l’exigence 
de conserver le bénéfi ce des réseaux Nord-Sud qui 
constituent la particularité remarquable, et unanimement 
louée, de ce programme.

— Son prédécesseur a également lancé7 un nouveau 
programme de recherche initulé Brain.be (Belgian 
Research Action through Interdisciplinary Networks).

 Ce programme est articulé autour de 6 axes8.

Un appel à propositions est lancé chaque année pour 
trois des six axes et pour les projets pionniers.

L’intégration des quatre programmes antérieurs et  
la fréquence renforcée des appels à propositions per-
mettent une meilleure réactivité.

Les thématiques couvertes par Brain.be donnent aux 
Etablissements scientifi ques fédéraux une place accrue 
dans la mise en œuvre des recherches.

Le secrétaire d’État veillera à ce que des thèmes 
pertinents, en phase avec les besoins de la société, 
soient abordés par les différents axes de ce programme.

— Par ailleurs, son prédécesseur a signé, avec le 
Président du Comité de direction, le contrat d’Adminis-
tration du SPP Politique scientifi que9.

 Ce contrat, qui porte sur les années 2012 à 2015, 
redessine assez fondamentalement le Département: il 
prévoit en effet la fusion de la DG “recherche et applica-
tions aérospatiales” et de la DG “coordination et informa-

6 24 réseaux en sciences de la vie, 15 réseaux en sciences exactes 
et appliquées et 8 en sciences humaines.

7 Conseil des Ministres du 5 octobre 2012
8 Ce programme s’articule autour de 6 axes:
 — écosystèmes, biodiversité, histoire de la vie; 

 — géosystèmes, univers et climat;

 — patrimoine culturel, historique et scientifi que;  
 — stratégies publiques fédérales;
 — grands défi s sociétaux;

 — gestion des collections. 
9 Le 10 juillet 2012.

van wie er ongeveer 500 direct door het programma 
worden betaald6.

Aangezien het regeerakkoord in uitzicht stelt dat de 
IUAP na afl oop van deze fase, met andere woorden in 
2017, naar de gemeenschappen worden overgeheveld, 
zal de staatssecretaris zich over die overdracht beraden 
en daarbij de voorwaarde stellen dat de Noord-Zuidnet-
werken gehandhaafd worden, aangezien die netwerken 
de uitzonderlijke en alom geprezen eigenheid van dit 
programma uitmaken.

— De voorganger van de staatssecretaris heeft ook 
een nieuw onderzoeksprogramma opgestart, “Brain.
be” (Belgian Research Action through Interdisciplinary 
Networks)7. 

Dit programma is gebaseerd op zes krachtlijnen8.

Elk jaar wordt opgeroepen voorstellen te doen voor 
drie van de zes krachtlijnen, alsook voor de baanbre-
kende projecten.

De integratie van de vier voorgaande programma’s 
en de veelvuldiger oproepen om voorstellen te doen, 
verhogen de reactiviteit.

De thema’s die door Brain.be behandeld worden, 
verbeteren de positie van de federale wetenschappelijke 
instellingen bij de uitvoering van het onderzoek.

De staatssecretaris zal erop toezien dat de ver-
schillende krachtlijnen van dit programma ingaan op 
relevante thema’s die stroken met de behoeften van 
de samenleving.

— Voorts heeft de voorganger van de staatssecreta-
ris, samen met de voorzitter van het directiecomité, de 
bestuursovereenkomst van de POD Wetenschapsbeleid 
ondertekend9. 

Deze overeenkomst, die geldt voor de periode 
2012 – 2015, hertekent het departement vrij grondig; 
zo impliceert die overeenkomst de fusie van de DG 
Onderzoeksprogramma’s en Lucht-en ruimtevaart-

6 24 netwerken in natuurwetenschappen, 15 netwerken in exacte 
en toegepaste wetenschappen en 8 in humane wetenschappen.

7 Ministerraad van 5 oktober 2012.
8 Dit programma is gebaseerd op zes krachtlijnen:
 — ecosystemen, biodiversiteit, evolutie van het leven;

 — geosystemen, heelal en klimaat;

 — cultureel, historisch en en wetenschappelijk erfgoed;
 — federale overheidsstrategieën;
 — belangrijke maatschappelijke uitdagingen;

 — collectiebeheer.
9 Op 10 juli 2012.
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tion”, ainsi que la création de “pôles” d’Etablissements 
scientifi ques fédéraux10.

L’objectif est de décloisonner les collections, de 
mutualiser les fonctions d’appui11, et de créer des 
synergies en matière de recherche, de conservation et 
de valorisation.

Ce contrat doit à présent être mis en œuvre, dans 
toutes ses composantes.

Le secrétaire d’État a donc désigné un membre de 
son cabinet afi n d’en assurer le suivi et veillera person-
nellement et régulièrement à ce que les 60 projets qu’il 
contient soient lancés et mis en œuvre.

Le secrétaire d’État tient ici à rassurer tout le monde: 
il veillera à ce qu’une concertation étroite soit menée 
avec les acteurs de terrain. Qui mieux que les agents du 
Département peuvent déterminer comment réorganiser 
celui-ci de façon efficiente?

— Il achève cette brève allocution par trois grands 
défi s qu’il a l’intention de relever:

Le premier défi  est la digitalisation des collections 
des Etablissements scientifi ques fédéraux.

Le projet de partenariat public-privé n’a hélas pas pu 
aboutir. Le consortium avec lequel les négociations ont 
été menées par le SPP Politique scientifi que a remis une 
offre dont le prix était beaucoup trop important dans le 
contexte budgétaire actuel.

Il convient donc à présent de relancer une procédure, 
en plafonnant d’emblée le budget et en limitant la durée 
du projet. Le secrétaire d’État veillera à ce que cette 
procédure aboutisse au plus vite.

10 Les 3 Etablissements scientifi ques fédéraux du pôle art (Musées 
royaux d’Art et d’Histoire, Musées royaux des Beaux-Arts de 

Belgique et Institut royal du Patrimoine artistique), ainsi que les 
3 Etablissements du pôle espace (Institut royal météorologique, 

Observatoire royal de Belgique et Institut d’aéronomie spatial de 
Belgique) et, à terme, les 2 Etablissements du pôle documenta-

tion (Bibliothèque royale de Belgique et Archives générales du 
Royaume) seront fusionnés pour former 3 entités. De nouvelles 

synergies seront créées entre les 2 Etablissements du pôle nature 
(Institut royal des Sciences naturelles de Belgique et Musée royal 

d’Afrique centrale). 

11 ICT, Budget et contrôle de gestion, Personnel & Organisation, 
logistique, juridique …

toepassingen met de DG Coördinatie en Informatie, 
alsook de oprichting van de “polen” van de federale 
wetenschappelijke instellingen10.

Het ligt in de bedoeling de doorstroming van de col-
lecties te bevorderen, de ondersteunende functies te 
delen11 en nieuwe synergieën tot stand te brengen op 
het vlak van onderzoek, behoud en valorisatie.

Nu komt het erop aan alle componenten van deze 
overeenkomst ten uitvoer te leggen. 

Daarom heeft de staatssecretaris een kabinetsmede-
werker aangesteld, die de tenuitvoerlegging ervan moet 
opvolgen, en hij zal geregeld persoonlijk nagaan of de 
60 projecten van de overeenkomst werden opgestart 
en worden uitgevoerd.

In dat verband wil de staatssecretaris iedereen ge-
ruststellen door aan te geven dat nauw zal worden sa-
mengewerkt met de actoren in het veld; de ambtenaren 
van het departement zijn immers het best geplaatst om 
te bepalen hoe die reorganisatie het efficiëntst verloopt.

— Tot besluit van zijn korte uiteenzetting geeft hij 
aan dat hij van plan is drie belangrijke uitdagingen aan 
te gaan.

De eerste uitdaging is de digitalisering van de col-
lecties van de federale wetenschappelijke instellingen.

Het publiek-private samenwerkingsproject is helaas 
op een teleurstelling uitgelopen. Het consortium waar-
mee de POD Wetenschapsbeleid dienaangaande heeft 
onderhandeld, diende een offerte in die in de huidige 
budgettaire context veel te duur bleek. 

Nu moet dus een nieuwe procedure worden opge-
start, waarbij het budget en de looptijd van het project 
van meet af aan zullen worden begrensd. De staats-
secretaris zal erop toezien dat deze procedure zo snel 
mogelijk wordt afgerond.

10 De drie federale wetenschappelijke instellingen van de pool-
Kunst (de Koninklijke Musea voor Kunst en  Geschiedenis, 

de Koninklijke Musea voor Schone Kunsten van België en het 
Koninklijk Instituut voor het Kunstpatrimonium), de drie federale 

wetenschappelijke instellingen van de pool-Ruimte (het Konink-
lijk Meteorologisch Instituut, de Koninklijke Sterrenwacht van 

België en het Belgisch Instituut voor Ruimte-Aëronomie) en, op 
termijn, de twee federale wetenschappelijke instellingen van de 

pool-Documentatie (de Koninklijke Bibliotheek van België en 
het Rijksarchief), zullen worden gefuseerd om drie entiteiten te 

vormen. Er zullen nieuwe synergieën tot stand worden gebracht 
tussen de twee instellingen van de pool-Natuur (het Koninklijk 
Belgisch Instituut voor Natuurwetenschappen en het Koninklijk 

Museum voor Midden-Afrika).
11 ICT, Budget en Beheerscontrole, Personeel en Organisatie, 

logistiek, juridische dienst enzovoort.
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Le deuxième défi  consistera à montrer à nouveau au 
public les collections “art moderne et contemporain” qui 
sommeillent depuis trop longtemps dans les réserves 
des Musées Royaux des Beaux-Arts de Belgique.

Il entend tout d’abord tenter de montrer ces collec-
tions dans les anciens magasins Vanderborght12, après 
rénovation du bâtiment, puis poursuivre la réfl exion sur 
le futur grand Musée d’art moderne et contemporain 
que mérite la capitale de notre pays.

Le troisième défi  consistera à permettre aux cher-
cheurs d’avoir accès à de nouvelles infrastructures de 
recherche européennes13.

La participation de la Belgique à ces infrastructures 
apportera aux pays un bénéfi ce scientifi que, sociétal, 
socio-économique et environnemental important. 

Le secrétaire d’État déposera à cet égard une note au 
Conseil des ministres dans les semaines qui viennent 
dans laquelle il proposera la participation à des infras-
tructures considérées comme prioritaires par les diffé-
rentes entités du pays réunies au sein de la Conférence 
interministérielle de la Politique scientifi que (CIMPS).

La note de politique générale contient bien entendu 
bien d’autres dossiers et le secrétaire d’État ne prétend 
pas à l’exhaustivité. Il a simplement voulu mettre en 
exergue quelques sujets qui lui paraissent prioritaires.

Le secrétaire d’État se tient à la disposition des 
membres pour répondre à toutes les questions qu’ils 
se poseraient à propos de la note de politique générale, 
ou du projet de budget du Département.

II. — DISCUSSION GÉNÉRALE

M. Peter Dedecker (N-VA) a comparé les chiffres du 
budget 2013 avec les réponses données par le ministre 
précédent lors de la discussion du budget 2012 et a 
constaté que l’on a procédé à des économies prati-
quement linéaires sur un certain nombre de postes et 
de dépenses, en ménageant la chèvre et le chou sans 
faire réellement de choix. Il souligne cependant qu’il est 
essentiel, certainement dans les matières scientifi ques, 

12 Bâtiment situé au bout des Galeries du Roi et de la Reine et 
également appelé “Dexia Art Center”.

13 Exemples: LIFEWATCH (biodiversité et écosystème), SHARE-
ERIC (sciences sociales: vieillissement), PRACE (supercalcula-

teur), ELIXIR (sciences biologiques et médicales). 

De tweede uitdaging bestaat erin de collecties “mo-
derne en hedendaagse kunst” die al te lang verscholen 
liggen in de opslagplaatsen van de Koninklijke Musea 
voor Schone Kunsten van België, opnieuw aan het 
publiek te tonen.

Het ligt in de bedoeling deze collecties allereerst 
tentoon te stellen in het voormalige Vanderborght-
gebouw12, na de renovatie ervan, en zich vervolgens 
voort te beraden over wat moet geworden van het grote 
museum voor moderne en hedendaagse kunst, een 
project dat onze hoofdstad verdient.

De derde uitdaging bestaat erin de onderzoekers 
toegang te verschaffen tot nieuwe Europese onder-
zoeksinfrastructuren13. 

De Belgische deelname aan deze infrastructuren zal 
ons land een aanzienlijke meerwaarde opleveren op 
wetenschappelijk, maatschappelijk, sociaaleconomisch 
en ecologisch vlak.

In dat verband zal de staatssecretaris in de komende 
weken een nota indienen op de Ministerraad, waarin hij 
zal voorstellen dat de verschillende entiteiten van ons 
land die vertegenwoordigd zijn in de Interministeriële 
Conferentie voor Wetenschapsbeleid, participeren aan 
infrastructuren die als prioritair worden beschouwd.

De staatssecretaris wijst erop dat hij in zijn uiteen-
zetting geen exhaustiviteit heeft nagestreefd en dat 
de beleidsnota uiteraard nog op veel andere dossiers 
ingaat. Hij stipt aan dat hij louter een aantal thema’s 
wou belichten die volgens hem prioritair zijn.

De staatssecretaris staat ter beschikking van de 
leden om al hun eventuele vragen over de beleidsnota 
en over het ontwerp van begroting van het departement 
te beantwoorden.

II. — ALGEMENE BESPREKING

De heer Peter Dedecker (N-VA) heeft de cijfers uit 
de begroting 2013 vergeleken met de antwoorden die 
de vorige minister heeft gegeven bij de bespreking van 
de begroting voor 2012. Hij heeft daarbij vastgesteld dat 
men is overgegaan tot vrijwel lineaire besparingen op 
een aantal posten en uitgaven, waarbij zowel de kool 
als de geit worden gespaard zonder dat effectief een 
keuze wordt gemaakt. Hij benadrukt echter dat zeker 

12 Gebouw aan het uiteinde van de Koningsgalerij en de Koningin-
negalerij, ook "Dexia Art Center" genoemd.

13 Voorbeelden: LIFEWATCH (biodiversiteit en ecosystemen), 
SHARE-ERIC (sociale wetenschappen: vergrijzing), PRACE 

(supercomputer), ELIXIR (biologische en medische wetenschap-
pen).
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de fi xer une série de priorités, au lieu de saupoudrer les 
investissements. 

Il constate par ailleurs qu’en 2012, on a déjà fait appel 
à des candidats pour les “post-docs”. Il s’agit notam-
ment de ressortissants étrangers, qui doivent donc 
venir en Belgique et, le cas échéant, mettre une série 
de documents en ordre à cette fi n. Il constate toutefois 
que l’appel lancé en 2012 est resté sans suite et que 
les candidats n’ont toujours pas été désignés. Quand 
Belspo prendra-t-il une décision formelle concernant 
les futurs mandats de post-doctorat? Quel montant 
sera-t-il inscrit au budget 2012 à cet effet? Le ministre 
prévoit-il un nouvel appel à candidatures en 2013? De 
quel montant s’agira-t-il en 2013? Quel est le rôle exact 
de l’Inspection des Finances dans ce domaine?

En ce qui concerne le Secrétariat polaire — un projet 
tout de même prestigieux pour un pays comme celui-
ci— une avance de 2 millions d’euros a été octroyée en 
2011 parce qu’il y avait un grave problème de préfi nan-
cement. Une solution structurelle à long terme a-t-elle 
été trouvée entre-temps pour ce fi nancement? L’inter-
venant renvoie à un certain nombre d’observations 
faites par la Cour des comptes à ce sujet dans son 169e 
Cahier (commentaires des comptes de l’année 2011, 
pp. 253 et suivantes): La Cour des comptes a examiné 
le partenariat public-privé conclu entre le Secrétariat 
polaire et la Fondation polaire internationale concernant 
la station “Princesse Élisabeth” en Antarctique. 

La Cour s’est également penchée sur son fondement 
juridique, ses conséquences fi nancières, ainsi que la 
façon dont le Secrétariat polaire s’acquitte de sa mission 
au regard des accords conclus et du cadre légal. 

Elle recommande: 

• un meilleur fondement juridique des engagements 
fi nanciers de l’État dans le fi nancement, l’entretien et 
la maintenance de la station; 

• la formalisation du transfert de propriété de la station 
par donation; 

• une plus grande transparence au niveau des obli-
gations fi nancières de l’État à long terme; 

• des instruments politiques adéquats et des effectifs 
suffisants pour permettre au Secrétariat polaire d’assu-
rer effectivement la gestion fi nancière et matérielle de 
la station; 

• un contrôle efficace, par l ’État, de l ’emploi des 
deniers publics par la Fondation polaire internationale.

in wetenschappelijke aangelegenheden het essentieel 
is een aantal prioriteiten vast te leggen, in plaats van 
overal een beetje in te investeren.

Daarnaast stelt hij vast dat reeds in 2012 een oproep 
werd gedaan aan de kandidaten voor de zogenaamde 
postdocs. Het gaat hier ook over buitenlanders. Deze 
laatste dienen hiervoor naar België over te komen en 
desgevallend later een aantal documenten in orde te 
brengen. Hij stelt echter vast dat de oproep in 2012 zon-
der gevolg is gebleven en de kandidaten zijn nog altijd 
niet aangesteld. Wanneer zal Belspo een formele 
beslissing nemen met betrekking tot de toekomstige 
postdoc-mandaten? Welk bedrag zal hiervoor worden 
uitgetrokken op de begroting voor 2012? Plant de minis-
ter een nieuwe oproep in 2013? Over welk bedrag gaat 
het in 2013? Welke is de exacte rol van de Inspectie van 
Financiën in deze aangelegenheid?

Wat betreft het Poolsecretariaat — voor dit land toch 
een prestigieus project — werd in 2011 een voorschot 
van 2 miljoen euro toegekend omdat men werd gecon-
fronteerd met een acuut probleem van prefi nanciering. 
Werd ondertussen een structurele lange termijn-oplos-
sing voor deze fi nanciering gevonden? Hij verwijst naar 
een aantal opmerkingen die hierover door het Rekenhof 
werden gemaakt in zijn 169ste Boek (commentaar bij de 
rekeningen van het jaar 2011, blz. 263 en volgende): het 
Rekenhof heeft de publiek-private samenwerking tussen 
het Poolsecretariaat en de Internationale Poolstichting 
met betrekking tot de basis “Prinses Elisabeth” op An-
tarctica onderzocht.

Daarnaast onderzocht het ook de wettelijke onder-
bouwing, de fi nanciële consequenties en de manier 
waarop het Poolsecretariaat, binnen de gemaakte 
afspraken en het wettelijk kader, zijn opdracht uitvoert.

Het formuleert aanbevelingen voor:

• een betere wettelijke onderbouwing van de fi nanci-
ele verbintenissen van de Staat in de fi nanciering, het 
onderhoud en de instandhouding van de basis;

• de formalisering van de eigendomsoverdracht van 
de basis via schenking;

• meer transparantie in de fi nanciële verplichtingen 
van de Staat op lange termijn;

• een gepast beleidsinstrumentarium en voldoende 
personeelsmiddelen zodat het Poolsecretariaat effectief 
de basis fi nancieel en materieel kan beheren;

• een effectieve overheidscontrole op de aanwen-
ding van de overheidsgelden door de Internationale 
Poolstichting.
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L’intervenant aborde ensuite également la question 
des avances pour les projets Airbus. La Cour des 
comptes a également formulé plusieurs observations à 
ce sujet dans le même 169e Cahier (p. 401 et suivantes). 

Depuis 1980, l’État fédéral a versé au total 449,3 mil-
lions d’euros d’avances pour la construction d’avions de 
type Airbus au titre d’intervention dans le fi nancement 
des frais de recherche et développement d’entreprises 
belges. Les entreprises ne doivent rembourser intégra-
lement ces avances qu’en cas de commercialisation 
réussie. 

À ce jour, 306,6 millions d’euros du total sont encore 
en souffrance. Une partie ne pourra toutefois pas 
être récupérée parce que les programmes Airbus ne 
connaissent pas tous le succès commercial escompté.

La plate-forme aéronautique fédérale, créée par le 
SPF Économie et le SPP Politique scientifi que en vue 
d’optimiser le suivi et le traitement des dossiers en la 
matière et d’établir une mailleure coordination entre les 
deux administrations, semble disposer dans la pratique 
de trop peu de liberté d’action. La collaboration est 
encore insuffisante et le traitement administratif, fi nan-
cier et comptable des avances et des remboursements 
est encore susceptible d’être amélioré. 

Par ailleurs, la Cour des comptes a constaté que le 
conseil des ministres a fait verser fi n 2010 et fi n 2011 des 
sommes non encore dues sur le compte bloqué d’une 
entreprise privée (19,2  millions d’euros en 2010  et 
38,8  millions d’euros en 2011), pour éviter que les 
crédits non utilisés à la fi n de ces années budgétaires 
soient annulés. 

M. Jef Van den Bergh (CD&V) approfondit la question 
des établissements scientifi ques fédéraux: il rappelle à 
ce propos que le ministre Magnette a annoncé, dès 2011, 
qu’il avait de grands projets de réforme de la gestion 
et concernant l’organisation en “pôles”. Il avait en outre 
déjà annoncé des investissements immobiliers ainsi que 
la création de nouveaux musées.

En avril 2012, le ministre Magnette a déclaré que la 
note stratégique relative à la réforme précitée serait 
soumise au Conseil des ministres avant fi n 2012: où en 
est-on dans ce dossier?

En tout cas, l’intervenant apprécierait que le ministre 
soumette également ce point à cette commission: le 

Vervolgens gaat spreker in ook de voorschotten voor 
de Airbusprojecten: ook hierover werden door het Re-
kenhof in hetzelfde 169e Boek ( blz. 401 en volgende) 
een aantal opmerkingen gemaakt.

Sinds 1980  heeft de Federale Staat, bij wijze van 
tussenkomst in de fi nanciering van de onderzoeks- en 
ontwikkelingskosten van Belgische ondernemingen 
voor de bouw van Airbusvliegtuigtypes, in het totaal 
voor 449,3 miljoen euro aan voorschotten betaald. De 
ondernemingen moeten deze voorschotten slechts 
integraal terugbetalen in geval van succesvolle com-
mercialisering.

Op dit ogenblik staat van dat totaalbedrag nog 
306,6 miljoen euro open. Een gedeelte zal echter niet 
kunnen worden gerecupereerd omdat de Airbuspro-
gramma’s niet allemaal het vooropgezette commercieel 
succes boeken.

Het Federaal Luchtvaartplatform dat werd opgericht 
tussen de FOD Economie en de POD Wetenschaps-
beleid met als doel de opvolging en afhandeling van 
de betreffende dossiers te optimaliseren en een betere 
coördinatie tussen beide administraties tot stand te 
brengen, blijkt in de praktijk weinig armslag te hebben. 
Er is nog steeds onvoldoende samenwerking en de 
administratieve, fi nanciële en boekhoudkundige afhan-
deling van de voorschotten en terugvorderingen is nog 
voor verbetering vatbaar.

Voorts stelde het Rekenhof vast dat de Ministerraad 
eind 2010  en 2011  nog niet-verschuldigde sommen 
op een geblokkeerde rekening van een privéonderne-
ming heeft laten storten (19, 2 miljoen euro in 2010 en 
38,8 miljoen euro in 2011), om te voorkomen dat aan 
het eind van die begrotingsjaren nog niet gebruikte 
kredieten zouden worden geannuleerd.

De heer Jef Van den Bergh (CD&V) gaat nader in op 
de federale wetenschappelijke instellingen: hij herinnert 
er in dit verband aan dat minister Magnette reeds in 
2011  grote plannen heeft aangekondigd met betrek-
king tot de hervorming van het beheer en organisatie 
in zogenaamde polen; daarnaast kondigde hij reeds 
investeringen in gebouwen, evenals de oprichting van 
nieuwe musea aan.

In april 2012  verklaarde minister Magnette dat de 
strategische nota betreffende hogergenoemde her-
vorming voor einde 2012 zou worden voorgelegd aan 
de ministerraad: wat is de stand van zaken in deze 
aangelegenheid?

In elk geval zou de spreker het appreciëren indien de 
minister dit ook zou voorleggen aan deze commissie: in 
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Parlement accorde en effet trop peu d’attention à ces 
institutions.

En soi, l’idée de répartir les institutions en pôles est 
une bonne idée, notamment en vue d’une optimisation 
budgétaire, mais cette répartition doit se dérouler d’une 
manière plus transparente et doit en outre également 
être soumise à cette commission parlementaire.

En tout cas, la gestion d’un certain nombre d’insti-
tutions laisse actuellement à désirer, avec notamment 
des effets dommageables sur un certain nombre de 
collections.

En outre, on observe également un manque de trans-
parence, ce qui permet aux dirigeants des différentes 
institutions concernées d’agir comme bon leur semble 
sans être contrôlés par un comité de direction: ce comité 
de direction doit à l’avenir absolument être composé des 
bonnes personnes, afi n qu’il y ait un véritable contrôle.

Enfi n, il est opportun de doter ces institutions de la 
personnalité juridique, en plus de leur propre conseil 
d’administration et de contrats de gestion distincts par 
institution.

En ce qui concerne les bâtiments, l ’intervenant 
demande où en sont les projets d’un nouveau musée 
d’art moderne. On apprend en outre qu’il serait prévu 
que Dexia Art Center expose temporairement un certain 
nombre de collections: qu’en est-il?

Enfi n, l ’intervenant revient sur la collection d’art 
moderne qui sommeille depuis un certain nombre 
d’années déjà dans les réserves des Musées Royaux 
des Beaux-Arts: quand le public pourra-t-il enfi n admirer 
cette collection?

Mme Muriel Gerkens (Ecolo-Groen) se dit également 
très préoccupée du devenir et de la gestion des institu-
tions culturelles et scientifi ques fédérales. Il est exact 
qu’une partie des collections d’art sont entreposées 
dans des endroits inaccessibles au public. De ce fait, 
on a l’impression qu’aucune réfl exion collective n’est 
menée et que ces collections demeurent “enfermées” 
des années durant. Où en est-on en ce qui concerne 
la note stratégique mentionnée et les projets prévoyant 
la tenue d’une série d’expositions? Une discussion doit 
s’engager à ce propos au Parlement. À cet égard, l’inter-
venante constate que la note de politique générale ne 
donne pas la moindre indication quant à la politique que 
le ministre entend mener, pas plus qu’elle n’éclaire sur 
les orientations générales ou le calendrier d’un certain 
nombre de réformes.

het Parlement wordt immers te weinig aandacht besteed 
aan deze instellingen.

Op zich is het een goed idee om de instellingen 
in te delen in polen, onder meer met het oog op een 
budgettaire optimalisering, maar dit dient op een meer 
transparante manier te verlopen en bovendien ook te 
worden voorgelegd aan deze parlementaire commissie.

In elk geval laat het beheer in een aantal instellingen 
momenteel te wensen over met als gevolg onder meer 
schade aan een aantal collecties.

Daarnaast is er ook weinig transparantie zodat de 
hoofden van de verschillende betrokken instellingen min 
of meer hun gang kunnen gaan zonder dat ze worden 
gecontroleerd door een directiecomité: dit directiecomité 
dient in de toekomst alleszins de juiste mensen te bevat-
ten zodat sprake is van een echte controle.

Ten slotte is het een goed idee dat deze instellingen 
rechtspersoonlijkheid zouden krijgen, naast een eigen 
raad van bestuur en aparte beheersovereenkomsten 
per instelling.

Wat betreft de gebouwen vraagt spreker hoe ver het 
staat met de plannen voor een nieuw museum voor 
moderne kunst. Men verneemt daarnaast dat er plannen 
zouden bestaan waarbij Dexia Art Center een aantal 
collecties tijdelijk zou tentoonstellen: wat is hiervan aan?

Ten slotte gaat spreker in op de collectie moderne 
kunst die reeds een aantal jaren verborgen zit in een 
opslag in het koninklijk museum voor schone kunsten: 
wanneer zal deze collectie eindelijk te bewonderen zijn 
door het publiek?

Mevrouw Muriel Gerkens (Ecolo-Groen) maakt zich 
eveneens zeer bezorgd over de toekomst en het beheer 
van de federale culturele en wetenschappelijke instel-
lingen. Het is correct dat een aantal kunstcollecties 
opgeslagen zijn zonder dat ze door het publiek kun-
nen worden bekeken. Hierbij krijgt men de indruk dat 
hierover geen enkele collectieve refl ectie plaatsvindt 
en deze collecties jarenlang afgesloten blijven. Hoe ver 
staat men met de vermelde strategische nota en met 
de plannen voor een aantal tentoonstellingen: hierover 
dient te worden gediscuteerd in het Parlement. In dit 
verband stelt zij vast dat de beleidsnota niet het minste 
idee geeft over het culturele beleid dat de minister wenst 
te voeren. Deze beleidsnota geeft evenmin een idee 
van de algemene oriëntaties of van de timing van een 
aantal hervormingen.
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 Parallèlement, elle se dit rassurée quant aux pôles 
d’attraction interuniversitaires: le ministre annonce que 
pour la septième phase du programme PAI, un budget 
de 156  millions d’euros a été prévu pour la période 
2012-2017, soit 30 millions d’euros par an, et que cette 
manière sera communautarisée après 2017. L’inter-
venante demande s’il ne sera plus question alors des 
“compétences usurpées”: le ministre dispose-t-il d’une 
quelconque garantie que les crédits concernés seront 
versés jusqu’en 2017? 

M. Frank Wilrycx (Open Vld) aborde le programme 
“brain.be” (Belgium Research Action through Interdis-
ciplinary Networks): celui-ci regroupe six thématiques 
et chaque année, des appels à proposition sont lancés 
à l ’ensemble de la communauté scientifi que belge, 
ainsi qu’à un certain nombre de partenaires étran-
gers. Comment les propositions sont-elles évaluées et 
sélectionnées? Comment l’indépendance de cette éva-
luation est-elle garantie? Comment la composition du 
jury s’effectue-t-elle? Les universités et les institutions 
scientifi ques fédérales rivalisent-elles à armes égales? 

En ce qui concerne le “Secrétariat polaire”, une dota-
tion de 3,521 millions d’euros est aujourd’hui prévue 
pour la gestion de la base mais, parallèlement, une 
décision du gouvernement prévoit que la base devra 
s’autofi nancer d’ici fi n 2013. L’intervenant demande 
par conséquent si 2013  sera la dernière année pour 
laquelle une dotation publique sera prévue. Il demande 
également s’il existe déjà des scénarios permettant à 
la base d’être autosuffisante d’ici fi n 2013.

M.  Peter Logghe (VB) aborde le programme de 
recherche en appui à la note politique fédérale relative 
à la problématique de la drogue. Selon la note de poli-
tique générale, ce programme se déploiera dans les 
années à venir pour renforcer les politiques nationales, 
notamment dans le cadre de la Cellule générale de 
politique en matière de drogues récemment mise en 
place dans le cadre d’un accord de coopération avec 
les Communautés et les Régions. L’intervenant présume 
que le ministre a entendu parler du problème relatif aux 
drogues synthétiques mortelles: celles-ci sont-elles 
également visées? Pourquoi assiste-t-on à une baisse 
des crédits pour 2013, alors qu’il s’agit d’une priorité, 
pour la ministre de l’Intérieur du moins?

La dotation prévue pour la base de recherche belge 
en Antarctique est portée à 3,5 millions d’euros: com-
ment le ministre garantira-t-il la fi n du fi nancement fi n 
2013? Selon la note de politique générale, le Secrétariat 
polaire doit envisager tous les scénarios et prendre 
toutes les initiatives utiles pour être autofi nancé d’ici 

Daarnaast is ze gerustgesteld met betrekking tot de 
interuniversitaire attractiepolen: de minister kondigt aan 
dat voor de zevende IUAP een bedrag wordt vastgelegd 
van 156 miljoen euro voor de periode 2012-2017 of met 
andere woorden 30  miljoen euro per jaar en dat na 
2017 de zaak wordt gecommunautariseerd. Zij vraagt 
of dan in deze niet langer sprake is van de zogenaamde 
usurperende bevoegdheden: heeft de minister enige 
garantie dat de betrokken kredieten tot een met 2017 zul-
len worden uitbetaald?

De heer Frank Wilrycx (Open Vld) gaat in op het pro-
gramma “brain.be” (Belgium Research Action through 
Interdisciplinary Networks): het gaat om zes themage-
bieden en elk jaar worden oproepen voor voorstellen 
gedaan aan de hele Belgische wetenschappelijke 
gemeenschap, inclusief aan een aantal buitenlandse 
partners. Hoe worden de voorstellen geëvalueerd en 
geselecteerd? Hoe wordt de onafhankelijkheid van deze 
beoordeling gegarandeerd? Op welke manier wordt de 
jury samengesteld? Beschikken de universiteiten en 
de federale wetenschappelijke instellingen over gelijke 
wapens om in deze te concurreren?

Wat betreft het Poolsecretariaat wordt momenteel een 
dotatie voorzien van 3,521 miljoen euro voor het beheer 
van de basis, maar daarnaast is er een beslissing van 
de regering dat de basis zich zelf moet fi nancieren 
tegen het einde van 2013. Bijgevolg wenst spreker te 
vernemen of 2013 het laatste jaar is waarvoor een over-
heidsdotatie zal worden voorzien? Daarnaast vraagt hij 
of reeds een aantal scenario’s bestaan waarbij de basis 
zelfbedruipend kan zijn tegen einde 2013.

De heer Peter Logghe (VB) gaat in op het onder-
zoeksprogramma ter ondersteuning van de federale 
beleidsnota drugs. Volgens de beleidsnota zal het pro-
gramma in de komende jaren verder worden ontplooid, 
met name in het kader van de algemene cel drugsbeleid 
die recentelijk werd geïnstalleerd in het kader van een 
samenwerkingsakkoord met de Gemeenschappen en 
Gewesten. Hij vermoedt dat de minister in dit verband 
op de hoogte is van het probleem met de dodelijke 
synthetische drugs: vallen deze hieronder? Waarom 
dalen de kredieten dan voor 2013, terwijl het gaat om 
een prioriteit, alleszins toch voor de minister van Bin-
nenlandse Zaken?

De dotatie voor de Belgische onderzoeksbasis op 
Antarctica wordt verhoogd tot 3,5 miljoen euro: hoe zal 
de minister garanderen dat einde 2013 de fi nanciering 
wordt stopgezet? Volgens de beleidsnota moet het 
poolsecretariaat alle scenario’s overwegen en alle 
initiatieven opzetten die nuttig zijn om tegen einde 
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fi n 2013: comment le ministre en assurera-t-il le suivi? 
Quelle est la fréquence prévue à cet effet: mensuelle, 
trimestrielle ou semestrielle? 

En ce qui concerne la politique spatiale, le gouverne-
ment a, dans le cadre du Conseil ministériel de l’Agence 
spatiale européenne (ESA) de Naples, accordé 5 mil-
lions d’euros supplémentaires et récurrents pendant 
5 ans à l’enveloppe spatiale. Selon la note de politique 
générale, il s’agit là d’un investissement rentable, vu 
le principe du juste retour: l’intervenant aimerait avoir 
des chiffres concrets à cet égard, tant pour aujourd’hui 
que pour le passé, en ce qui concerne les retombées 
économiques des moyens investis dans l’ASE, ainsi 
que la répartition régionale de ces chiffres. 

M.  Joseph George (cdH) estime que relativement 
aux établissements scientifi ques fédéraux, leur moder-
nisation ainsi que le développement de synergies entre 
eux est prévu dans l’accord de gouvernement, ce qui 
est indispensable pour garantir leur efficacité. La note 
va cependant bien plus loin comme elle parle de pôles, 
de regroupement, d’intégration. Comment va-t-on tenir 
compte des spécifi cités des établissements scienti-
fi ques et comment vont-ils pouvoir mener les mesures 
telles que le développement des salles numériques ou 
d’exposition? Il est question de structures, mais il faut 
également veiller à ce que les comportements suivent.

Quant à l’impact des mesures, l’objectif d’investis-
sement dans le cadre du plan de relance est de 3 % du 
PIB dans la Recherche et le Développement (2 % pour 
le secteur privé et 1 % pour le secteur public).

Le contrat d’administration prévoit une meilleure 
coordination de la politique sicentifi que au plan fédé-
ral, interfédéral et international, le plan interfédéral de 
recherche et d’innovation est inclus dans le plan de 
relance. Il en est de même concernant la veille techno-
logique et sectorielle et d’intelligence économique, en 
relation avec les Régions et les partenaires sociaux, 
ainsi que certaines mesures fi scales.

Quant au secteur polaire, il est question d’assurer 
l’efficience et la transparence de la gestion de la pla-
teforme. La dotation augmente, mais qu’en-est-il des 
perspectives dans les années à venir, au-delà de 2013?

  L’élaboration d’un cadre légal pour le mécénat 
d’entreprise est une priorité pour le cdH. L’accord de 
gouvernement prévoit cette disposition, mais pas la 

2013 zichzelf te fi nancieren: op welke manier zal dit wor-
den opgevolgd door de minister? Binnen welke termijn 
zal dit gebeuren: om de maand, om de drie maanden, 
om de zes maanden ....?

Wat het ruimtevaartbeleid betreft heeft de regering, 
in het kader van de ESA-ministerraad van Napels, 
voor de ruimtevaartenveloppe een extra en recurrent 
bedrag uitgetrokken van 5 miljoen euro gedurende vijf 
jaar. Volgens de beleidsnota gaat het om een renda-
bele investering gelet op het principe van de billijke 
return: spreker kreeg in dit verband graag een aantal 
concrete cijfers, zowel over het heden als het verleden, 
met betrekking tot de economische return van deze in 
ESA geïnvesteerde middelen evenals over de regionale 
opdeling van deze cijfers.

De heer Joseph George (cdH) merkt op dat de mo-
dernisering van de federale wetenschappelijke instel-
lingen en de uitbouw van onderlinge synergieën tussen 
die instellingen in het regeerakkoord zijn opgenomen; 
dit is onontbeerlijk om de efficiëntie van die instellin-
gen te waarborgen. De beleidsnota gaat evenwel veel 
verder dan dat, aangezien ze gewag maakt van polen, 
hergroepering en integratie. Hoe zal rekening worden 
gehouden met de eigenheid van de wetenschappelijke 
instellingen, en hoe zullen ze maatregelen kunnen 
nemen zoals de uitbouw van digitale projectiezalen of 
van expositiezalen? Wanneer structuren worden uitge-
bouwd, moet men er tevens op toezien dat het gedrag 
daarop wordt afgestemd.

Met betrekking tot de impact van de maatregelen 
ligt het in het kader van het herstelplan in de bedoe-
ling 3 % van het bbp te investeren in Onderzoek en 
Ontwikkeling (2 % voor de privésector en 1 % voor de 
overheidssector).

De bestuursovereenkomst voorziet in een betere 
coördinatie van het wetenschapsbeleid op federaal, in-
terfederaal en internationaal vlak; het interfederaal plan 
voor onderzoek en ontwikkeling is geïntegreerd in het 
herstelplan. Hetzelfde geldt ook voor de technologische 
en de sectorale bewaking en de economische intelli-
gence, in samenwerking met de gewesten en de sociale 
partners, alsook voor bepaalde fi scale maatregelen.

Met betrekking tot de polaire sector ligt het in de 
bedoeling te waarborgen dat het forum efficiënt en 
transparant wordt beheerd. De dotatie wordt opgetrok-
ken. De vraag rijst echter wat de vooruitzichten in dat 
verband zijn voor de volgende jaren.

De cdH-fractie beschouwt het uitwerken van een 
wettelijk raamwerk voor het bedrijfsmecenaat als een 
prioritair aandachtspunt. Hoewel dat in het regeerak-
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note de politique générale. Une mesure sera-t-elle 
bientôt prise?

En ce qui concerne l’impact budgétaire, des montants 
plus importants sont consacrés au projet Myrrha. Le 
secrétaire d’État peut-il élaborer ce point?

Enfin, le membre évoque le problème relatif au 
mandat au sein de la direction du SPP Politique scien-
tifi que occupé par une personne qui assume également 
une fonction de bourgmestre. Le mebre estime que c’est 
un problème qui devrait être réglé.

Mme  Karine Lalieux (PS) se demande quelle est 
fi nalement la répartition des tâches avec le comité 
d’avis des questions scientifi ques et technologiques, 
lorsqu’on constate que ce dernier débat aujourd’hui 
du contrat d’administration conclu entre le ministre et 
le SPP politique scientifi que. 

En ce qui concerne les établissements scientifi ques 
fédéraux, il y a urgence, car on constate que plusieurs 
collections fabuleuses sont très mal gérées. À cet égard, 
elle espère que les impulsions données par le ministre 
précédent deviendront rapidement réalité. En tout cas, 
des crédits seront nécessaires en la matière, parce que, 
par exemple, plusieurs salles doivent être rénovées pour 
l’ouverture d’une série de collections. 

En tout cas, notre pays mérite un musée distinct pour 
l’art contemporain, qui est fondamentalement différent 
de l’art moderne. 

Dans ce contexte, des subsides du secteur privé 
sont indispensables, par exemple pour la construction 
et la rénovation, pour l’ouverture et l ’exposition des 
collections, etc. Un tel partenariat public-privé existe 
dans toutes les capitales européennes. 

M.  Peter Dedecker (N-VA) fait remarquer que le 
comité d’avis des questions scientifi ques et technolo-
giques est un organe distinct. En tout cas, la politique 
et le budget du ministre sont examinés au sein de cette 
commission. Le comité d’avis organise uniquement des 
auditions de personnes renommées et d’experts. 

Mme  Valérie Warzée-Caverenne (MR) aborde le 
regroupement en pôles des établissements scientifi ques 
fédéraux: dans quel délai cette réforme sera-t-elle 
réalisée? Comment évoluera le statut de ces établis-
sements: relèveront-ils tous d’une seule administration 
centralisée ou resteront-ils des établissements distincts 
et autonomes?

koord is opgenomen, rept de beleidsnota daarvan met 
geen woord. Is weldra een maatregel dienaangaande 
gepland?

Voor het Myrrha-project worden meer middelen 
uitgetrokken. Kan de staatssecretaris de budgettaire 
weerslag van die verhoging toelichten?

Ten slotte wijst het lid erop dat een probleem ontstaat 
wanneer iemand met een bestuursmandaat in de POD 
Wetenschapsbeleid tevens de functie van burgemeester 
uitoefent. Het lid meent dat dit probleem moet worden 
weggewerkt.

Mevrouw Karine Lalieux (PS) vraagt zich af wat 
eindelijk de taakverdeling is met het adviescomité voor 
wetenschappelijke en technologische vraagstukken, 
wanneer men ziet dat dit laatste vandaag debatteert over 
de bestuursovereenkomst die werd afgesloten tussen 
de minister en de POD wetenschapsbeleid.

Wat de federale wetenschappelijke instellingen 
betreft, is er sprake van spoedeisendheid omdat men 
vaststelt dat een aantal fabelachtige collecties op een 
zeer slechte manier worden behandeld. In dit verband 
hoopt zij dat de aanzetten die werden gegeven door de 
vorige minister snel realiteit zullen worden. In elk geval 
zullen hiervoor kredieten nodig zijn, omdat bijvoorbeeld 
voor de ontsluiting van een aantal collecties een aantal 
zalen dienen te worden gerenoveerd.

In elk geval verdient ons land een apart museum 
voor hedendaagse kunst, hetgeen grondig verschilt van 
moderne kunst.

In deze context zijn subsidies vanuit de privésector 
onmisbaar, bijvoorbeeld voor bouw en verbouwing, 
voor de ontsluiting en tentoonstelling van de collecties 
enzovoort. Dergelijke publiek -private samenwerking is 
aan de orde in alle Europese hoofdsteden.

De heer Peter Dedecker (N-VA) merkt op dat het 
adviescomité wetenschappelijke en technologische aan-
gelegenheden een apart orgaan is. In elk geval worden 
het beleid en de begroting van de minister in deze com-
missie besproken. Het adviescomité organiseert enkel 
hoorzittingen met gerenommeerde personen en experts.

Mevrouw Valérie Warzée-Caverenne (MR) gaat in 
op de hergroepering van de federale wetenschappelijke 
instellingen in polen: binnen welke termijn zal deze 
hervorming worden uitgevoerd? Op welke manier zal 
het statuut van deze instellingen evolueren: zullen ze 
allemaal vallen onder één gecentraliseerde adminis-
tratie of zullen ze daarentegen aparte en autonome 
instellingen blijven?
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 M. Ronny Balcaen (Ecolo-Groen) fait observer que 
le Comité d’avis des questions scientifi ques et techno-
logiques examinera aujourd’hui de quelle manière la 
collaboration avec le SPP politique scientifi que pourrait 
être mieux organisée: le contrat de gestion même ne 
sera pas abordé à cet égard.

M.  Willem-Frederik Schiltz (Open Vld) s’intéresse 
à la numérisation des collections du patrimoine des 
établissements scientifi ques: ce projet a été lancé en 
2008: il s’agit de 320 000 objets dont 30 000 ont déjà 
été numérisés: au rythme actuel, cela signifi e que cette 
numérisation durera encore 50  ans! Quels moyens 
et quels membres du personnel sont affectés à cette 
tâche? Cela n’aurait-il pas plus de sens d’organiser à 
cet effet un projet de collaboration public-privé?

Le secrétaire d’État déclare qu’il est pleinement 
disposé à participer aux débats en commission.

En ce qui concerne la politique scientifi que fédérale 
(“Belspo”), il n’a pas été nécessaire de réaliser des 
économies importantes. Des économies linéaires 
ont certes été appliquées, mais le prédécesseur du 
secrétaire d’État a également obtenu de nombreuses 
augmentations de crédit, par exemple en matière de 
recherche spatiale.

Pour ce qui concerne les bourses post-doctorales 
2012, en raison de la situation budgétaire le fi nance-
ment des lauréats a pris du retard. Ces lauréats seront 
toutefois fi nancés début 2013. Un nouvel appel à can-
didatures pour les bourses 2013 a en outre été lancé 
en novembre dernier. L’Inspection des Finances est 
consultée sur ce dossier.

 
La Cour des comptes a déclaré en substance que 

le gouvernement a pris les mesures nécessaires au 
sujet de la base en Antarctique. Le problème récurrent 
du fi nancement est résolu. Le fonctionnement a été 
défi ni, afi n de permettre à l’État fédéral de contrôler la 
gestion de la base. Le ministre précédent a également 
demandé deux audits, en vue d’améliorer la situation. 
Les résultats de ces audits devraient être disponibles 
dans les semaines qui viennent.

Quant à Airbus, il convient de tenir compte d’un 
décalage de plusieurs années entre les avances et les 
remboursements. Pour le programme de l’A-380, de 
l’A-350 et l’A-400 encore en cours de remboursement, 
un suivi attentif est mis en place. Le secrétaire d’État 
pourra peut-être en dire plus plus tard.

De heer Ronny Balcaen (Ecolo-Groen) merkt op dat 
het Adviescomité voor wetenschappelijke en technolo-
gische vraagstukken vandaag zal nagaan op welke ma-
nier de samenwerking met de POD wetenschapsbeleid 
beter kan worden georganiseerd: hierbij zal niet op de 
beheersovereenkomst zelf worden ingegaan..

De heer Willem-Frederik Schiltz (Open Vld) gaat in op 
de digitalisering van de collecties van het patrimonium 
van de wetenschappelijke instellingen: dit project is 
gestart in 2008: het gaat om 320 000 objecten waarvan 
er reeds 30 000 werden gedigitaliseerd: aan het huidige 
tempo betekent dit dat deze digitalisering nog 50 jaar zal 
duren! Hoeveel middelen en personeelsleden worden 
hiervoor uitgetrokken? Zou het niet zinvoller zijn om 
hiervoor een publiek-privaat-samenwerkingsproject te 
organiseren?

De staatssecretaris is absoluut bereid deel te nemen 
aan de debatten in de commissie.

Wat het federaal wetenschapsbeleid (“Belspo”) be-
treft, zijn geen aanzienlijke besparingen nodig geweest. 
Er zijn weliswaar lineaire besparingen doorgevoerd, 
maar de voorganger van de staatssecretaris heeft ook 
tal van kredietverhogingen verkregen, bijvoorbeeld voor 
ruimtevaartonderzoek.

Voorts gaat de staatssecretaris in op de voor 2012 
toegekende beurzen voor postdoctoraal onderzoek. 
Ingevolge de huidige begrotingstoestand is vertraging 
opgelopen bij de uitbetaling aan de bursalen; begin 
2013 zal die uitbetaling evenwel een feit zijn. Bovendien 
werd in november 2012 een nieuwe oproep gedaan in 
verband met de beurzen voor 2013. Dit dossier werd 
aan de Inspectie van Financiën voorgelegd.

Het Rekenhof heeft in verband met de basis op An-
tarctica in hoofdzaak aangegeven dat de regering de 
nodige maatregelen heeft genomen. Het terugkerend 
probleem van de fi nanciering is opgelost. De werking 
werd bepaald, teneinde de Federale Staat de mogelijk-
heid te bieden het beheer van de basis te controleren. 
De vorige minister heeft ook twee doorlichtingen ge-
vraagd om de situatie te verbeteren. Binnen enkele 
weken zouden de resultaten van die doorlichtingen 
beschikbaar moeten zijn.

Wat Airbus betreft, moet rekening worden gehouden 
met een verschil van meerdere jaren tussen de voor-
schotten en de terugbetalingen. Er is een nauwgezette 
follow-up ingesteld voor het nog lopende programma 
van de A-380, de A-350 en de A-400. De staatssecreta-
ris zal daar later misschien meer over kunnen vertellen.
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Le ministre précédent a conclu un contrat d’adminis-
tration avec le président du SPP Politique scientifi que. 
Ce contrat peut être lu sur le site internet de cette 
administration.

Le Parlement sera consulté dans le cadre de la loi 
sur la constitution des structures uniques au dessus de 
chaque pôle. Deux collaborateurs de “Belspo” expli-
queront, le 22 janvier 2012, le contrat d’administration 
au Parlement.

Le secrétaire d’État affirme être conscient du fait 
qu’il doit trouver une solution pour l ’art moderne et 
contemporain. Il confi rme que le “Dexia Art Center” 
demeure la meilleure piste. L’inspecteur des fi nances 
doit donner son avis cette semaine sur le business plan 
et le programme des besoins.

Un contrat d’administration a été conclu entre le 
ministre précédent et le président du comité de direction 
et il montre très clairement les grandes orientations 
prises à l’égard des établissements scientifi ques.

Relativement au programme de recherche brain.be, 
un panel d’experts indépendants est prévu pour évaluer 
les projets. Les experts sont sélectionnés en fonction 
des propositions soumises. Suite à l ’évaluation des 
experts, les comités thématiques et le comité straté-
gique repassent les évaluations en revue et s’assurent 
que les projets fi nancés ne constituent pas des dou-
blons et qu’ils répondent bien aux besoins fi xés par le 
gouvernement fédéral.

S’agissant des PAI, les contrats avec les universités 
ont été signés et les crédits d’engagement à hauteur de 
156 530 000 euros ont été inscrits. Il n’y a aucun doute 
sur la pérennité de ce programme jusqu’en 2017. La 
phase VII a d’ailleurs déjà commencé et les différents 
réseaux sont au travail.

Pour les drogues, “Belspo” participe en effet au pro-
gramme “drogues”, en assurant le volet scientifi que, 
c’est-à-dire les études scientifi ques en appui aux autres 
départements participant au programme (par exemple, 
la santé publique). Concernant le budget global du pro-
gramme, le secrétaire d’État indique que la Politique 
scientifi que ne relève pas de ses compétences.

À propos de la base polaire, une décision s’impose 
pour le futur. Le ministre précédent a commandé deux 
études, une étude juridique et un audit. Sur la base des 
résultats de ces études, le secrétaire d’État étudiera 

De vorige minister heeft met de voorzitter van de 
POD Wetenschapsbeleid een bestuursovereenkomst 
gesloten, die men kan lezen op de internetsite van die 
instantie.

Het Parlement zal worden geraadpleegd in het kader 
van de wet betreffende de samenstelling van enige 
structuren boven elke pool. Twee medewerkers van 
Belspo zullen op 22 januari 2013 de bestuursovereen-
komst komen toelichten in het Parlement.

De staatssecretaris is er zich van bewust dat een op-
lossing moet worden gevonden voor de hedendaagse en 
moderne kunst. Hij bevestigt dat het “Dexia Art Center” 
de beste oplossing blijft. De inspecteur van fi nanciën 
moet deze week advies uitbrengen over het business-
plan en over het behoeftenprogramma.

Er werd een bestuursovereenkomst gesloten tussen 
de vorige minister en de voorzitter van het directieco-
mité. Ze geeft zeer duidelijk aan wat de grote keuzes 
zijn in verband met de wetenschappelijke instellingen.

Inzake het onderzoeksprogramma brain.be is voor-
zien in een panel van onafhankelijke deskundigen om 
de projecten te beoordelen. De deskundigen worden 
geselecteerd naargelang de voorgelegde voorstellen. 
Na de beoordeling door de deskundigen, onderzoeken 
de thematische stuurgroepen en de strategische stuur-
groep de beoordelingen en vergewissen ze zich ervan 
dat de gefi nancierde projecten geen overlappingen vor-
men en dat ze beantwoorden aan de door de federale 
regering bepaalde noden.

Wat de IUAP’s betreft, werden de overeenkomsten 
met de universiteiten ondertekend en werden voor 
156 530 000 euro aan vastleggingskredieten opgeno-
men. Er bestaat geen twijfel over het voortbestaan van 
dat programma tot in 2017. De fase VI werd trouwens 
aangevat en de verschillende netwerken zijn aan het 
werk.

Belspo neemt inderdaad deel aan het “drugspro-
gramma” en neemt het wetenschappelijk aspect voor 
zijn rekening, dat wil zeggen het wetenschappelijk 
onderzoek ter ondersteuning van de andere departe-
menten die aan het progamma deelnemen (bijvoorbeeld 
Volksgezondheid). De staatssecretaris geeft aan dat het 
departement Wetenschapsbeleid niet bevoegd is voor 
het algemeen budget van het programma.

Voor de toekomst moet een beslissing worden geno-
men in verband met de poolbasis. De vorige minister 
heeft twee onderzoeken besteld, een juridisch onder-
zoek en een doorlichting. De staatssecretaris zal de 
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différents scénarii. Il existe diverses possibilités, telle la 
collaboration avec d’autres pays et un engagement plus 
important de la Défense pour les aspects logistiques.

Pour ce qui a trait à l’Agence spatiale européenne 
(ESA), les returns sont importants. L’ESA prévoit donc 
le juste retour des contributions des États-membres 
à l’ESA. En pratique, cela signifi e qu’un euro investi 
à l’ESA conduit à le “replacer” dans les entreprises 
belges. En outre, le retour économique des crédits 
publics investis dans le secteur spatial est considérable. 
L’Organisation de coopération et de développement 
économiques (OCDE) évoque d’ailleurs un multiplica-
teur économique allant de 1,4 à 4,9 selon les différents 
types de programmes. C’est d’ailleurs ce qui a permis 
de convaincre les partenaires gouvernementaux d’aug-
menter de 25 000 000 d’euros la participation belge à 
l’ESA pour les cinq années couvertes par la ministérielle 
de Caserta (supra, p. 4).

Relativement au projet Myrrha, le SCK-CEN de 
l’énergie nucléaire développe un réacteur de recherche 
unique au monde. Actuellement, ce projet se trouve en 
phase de conception. Il sera fi nancé pour moitié par la 
politique scientifi que et pour moitié par l’économie. Au 
total, 3 000 000 d’euros supplémentaires ont été accor-
dés aux deux départements lors du conclave budgétaire.

L’incompatibilité au regard du décret wallon sur la 
bonne gouvernance entre la fonction de bourgmestre 
et celui de président du comité de direction a été évo-
quée. Il n’appartient pas à un membre du gouvernement 
fédéral de veiller à l’application d’une norme régionale.

En ce qui concerne le contrat d’administration, des 
textes réglementaires doivent être préparés. L’objectif 
est de créer une structure au-dessus de chaque pôle. 
Il a été demandé à un cabinet d’experts de soutenir 
les service juridique de “Belspo”. Un planning détaillé 
est établi et la prochaine étape consiste à préparer un 
avant-projet de loi.

Au sujet de la digitalisation, le secrétaire d’État sou-
haite relancer la procédure le plus rapidement possible. 
Il a demandé à son administration de se concerter 
avec tous les acteurs, en ce compris l’inspecteur des 
fi nances, afi n de déterminer les contours règlementaires 
et techniques de ce projet le plus rapidement possible.

verschillende scenario’s bestuderen op grond van de 
resultaten van die onderzoeken. Er zijn diverse moge-
lijkheden, zoals de samenwerking met andere landen 
en, wat de logistieke aspecten betreft, een grotere 
betrokkenheid van Defensie.

De returns in verband met het Europees Ruimte-
Agentschap (ESA) zijn aanzienlijk. Het ESA plant dus 
de billijke retour van de bijdragen van de lidstaten aan 
ESA. In de praktijk houdt zulks in dat een in ESA geïn-
vesteerde euro met zich brengt dat die opnieuw wordt 
“belegd” in de Belgische ondernemingen. Bovendien is 
de economische retour van de openbare kredieten die in 
de ruimtevaartsector worden geïnvesteerd aanzienlijk. 
De Organisatie voor Economische Samenwerking en 
Ontwikkeling (OESO) maakt trouwens gewag van een 
economische multiplicator tussen 1,4 en 4,9 naarge-
lang de verschillende soorten van programma’s. Het is 
trouwens op die manier dat de regeringspartners ertoe 
konden worden overgehaald de Belgische bijdrage aan 
ESA met 25 000 000 euro te verhogen voor vijf jaar, 
zoals werd beslist op de ministeriële raad die in Caserta 
werd gehouden (supra, blz. 4).

Wat het MYRRHA-project betreft, ontwikkelt het SCK-
CEN een onderzoeksreactor die enig is in de wereld. Dat 
project bevindt zich momenteel in de ontwerpfase. Het 
zal voor de helft door het Wetenschapsbeleid en voor 
de helft door Economie worden gefi nancierd. Tijdens 
het begrotingsconclaaf werd in totaal een bijkomend 
bedrag van 3 000 000 euro toegekend aan die twee 
departementen.

De onverenigbaarheid tussen de functie van burge-
meester en die van voorzitter van het directiecomité in 
het licht van het Waals decreet betreffende goed be-
stuur, werd besproken. Het komt een lid van de federale 
regering niet toe op de toepassing van een regionale 
norm toe te zien.

Met betrekking tot de bestuursovereenkomst moeten 
er regelgevende teksten worden voorbereid. De bedoe-
ling is boven elke pool een structuur te creëren. Aan een 
deskundigenkabinet werd gevraagd de juridische dienst 
van “Belspo” te ondersteunen. Er wordt een gedetail-
leerde planning opgesteld en de volgende stap is de 
voorbereiding van een voorontwerp van wet.

Aangaande de digitalisering wenst de staatssecreta-
ris zo spoedig mogelijk met de procedure door te gaan. 
Hij heeft zijn diensten gevraagd met alle betrokkenen 
te overleggen, inclusief de inspecteur van Financiën, 
teneinde de technische en regelgevingscontouren van 
dat project zo snel mogelijk vast te stellen.
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S’agissant des Musées, le secrétaire d’État indique 
être favorable à une collaboration entre les secteurs 
public et privé. Il est obligatoire, en effet, d’avancer 
malgré la crise. Il faudrait procéder, avec le concours 
du privé, à des rénovations des musées permettant de 
présenter les collections. À cet égard, le musée Magritte 
a fait l’objet d’un partenariat avec GDF Suez. L’État 
belge n’a payé que l’ascenseur. Il faut continuer dans 
cette voie et le directeur général des musées royaux 
des beaux-arts a déjà entrepris des démarches en ce 
sens pour le “Dexia Art Center”.

Sur le plan de relance, plus particulièrement la 
plateforme de veille technologique, le prédécesseur 
du secrétaire d’État a déjà consulté les institutions 
fédérales, comme le Conseil Central de l’Économie, 
le Bureau fédéral du Plan, ou le SPF Économie. Il a 
également rencontré M. Capron (ULB) et M. Debackere 
(KULeuven). Le projet de plateforme doit désormais 
être discuté plus amplement avec les entités fédérées. 
Le secrétaire d’État est confi ant dans l’aboutissement 
du projet.

M. Peter Logghe (VB) déduit de la réponse ci-dessus 
que pour la base polaire, la fi n de l’année 2013 ne consti-
tue pas une date fi nale aux yeux du secrétaire d’État. 
Une étude juridique et un audit ont été commandé et il 
existe des ouvertures pour permettre la participation de 
pays tiers et la Défense.

Par contre, le secrétaire d’État n’est pas aussi clair 
par rapport à la politique de recherche spatiale et les 
retours encaissées par les entreprises belges. Il eut 
été souhaitable que celui-ci puisse fournir des données 
chiffrées. Le membre annonce qu’il déposera, dès lors, 
une question écrite, afi n d’obtenir plus d’informations.

M.  Willem Frederik Schiltz (Open-Vld) s ’avoue 
relativement choqué par la possibilité de voir une plus 
grande implication de la Défense au sein du secrétariat 
polaire, alors que la Belgique assumera la présidence de 
Réunion consultative du Traité sur l’Antarctique au mois 
de mai, et présentera l’Antarctique comme continent 
consacré à la paix. Il est vrai que la Défense belge est 
douce et bienveillante, mais le précédent est néanmoins 
dangereux. La défense américaine n’est sans doute 
pas animé par une disposition aussi douce et scienti-
fi que que les forces belges. Le secrétaire d’État peut-il 
garantir que la Belgique n’essayera pas de transformer 
de manière insidieuse l’Antarctique en base militaire.

La réponse du secrétaire d’État sur la digitalisation 
semblait quelque peu confuse, lorsqu’il se réfère à des 
règlements budgétaires et des contrôles techniques par 

Wat de musea betreft, preciseert de staatssecretaris 
voorstander te zijn van samenwerking tussen de publie-
ke sector en de privésector. Ondanks de crisis moet men 
immers vooruitgaan. Met de hulp van de privésector zou 
men moeten overgaan tot de renovatie van de musea 
met het oog op de presentatie van de collecties. In dat 
verband werd voor het Magritte-museum een partner-
schap met GDF Suez aangegaan. De Belgische Staat 
heeft alleen de lift betaald. Men moet op de ingeslagen 
weg doorgaan, en de directeur-generaal van de Ko-
ninklijke Musea voor Schone Kunsten heeft al stappen 
in die richting gezet wat het “Dexia Art Center” betreft. 

Op het stuk van de relance, meer bepaald het tech-
nologisch waakplatform, heeft de voorganger van de 
staatssecretaris al de federale instellingen geraad-
pleegd, zoals de Centrale Raad voor het Bedrijfsleven, 
het Federaal Planbureau en de FOD Economie. Hij 
heeft ook de heer Capron (ULB) en de heer Debac-
kere (KULeuven) ontmoet. Het platformproject moet nu 
meer in detail met de deelstaten worden besproken. De 
staatssecretaris heeft vertrouwen in de goede afl oop 
van het project.

De heer Peter Logghe (VB) leidt uit het hiervoor 
vermelde antwoord af dat “eind 2013” in de ogen van 
de staatssecretaris voor de poolbasis geen einddatum 
is. Er werden een juridische studie en een audit besteld 
en er zijn openingen om de deelname van derde landen 
en van Defensie mogelijk te maken.

De staatssecretaris is daarentegen niet zo duidelijk 
aangaande het beleid inzake ruimte-onderzoek en het 
terugverdieneffect voor de Belgische ondernemingen. 
Het zou wenselijk geweest zijn geweest dat hij cijfers 
had gegeven. De spreker kondigt daarom aan dat hij 
een schriftelijke vraag zal indienen om meer informatie 
te verkrijgen.

De heer Willem-Frederik Schiltz (Open Vld) verklaart 
tamelijk gechoqueerd te zijn door de mogelijkheid dat 
Defensie nauwer wordt betrokken bij het Poolsecretari-
aat, terwijl België in mei de “Antarctic Treaty Consultative 
Meeting” zal voorzitten en Antarctica zal voordragen als 
een continent voor wetenschap en vrede. Het is waar 
dat de Belgische defensie goedaardig en zachtaardig 
is, maar het precedent is niettemin gevaarlijk. De Ame-
rikaanse defensie wordt allicht niet bewogen door een 
even goedaardige en wetenschappelijke opstelling als 
de Belgische strijdkrachten. Kan de staatssecretaris 
garanderen dat België niet ongemerkt zal proberen van 
Antarctica een militaire poot te maken?

Het antwoord van de staatssecretaris in verband met 
de digitalisering leek enigszins verward, wanneer hij 
verwijst naar de budgettaire regelgeving en de techni-
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l’inspecteur des fi nances, alors qu’il existe un marché 
public européen de 2009. On pourrait s’attendre à des 
résultats, après quatre ans.

Mme  Muriel Gerkens (Ecolo-Groen) se dit déçue 
des réponses, qui manquent réellement de contenu. 
La politique relative aux institutions scientifi ques et 
aux institutions culturelles n’est pas clairement expli-
quée, ni dans la note de politique générale, ni dans les 
exposés oraux du secrétaire d’État. Celui-ci confi rme 
la volonté d’une structure par pôle de contrats et de 
conseils d’administration, ou de structure pour chacun 
de ces pôles, et que le Parlement sera consulté lorsqu’il 
viendra présenter son projet de loi. Entre-temps, les 
membres n’auront rien, alors qu’il y a des discussions, 
des orientations et des lignes politiques qui sont sans 
doute en discussion. Il est vrai qu’il y a la réunion Comité 
d’avis des questions scientifi ques et technologiques du 
22 janvier 2013 pour travailler sur le lien entre celui-ci 
et “Belspo”. 

Il y aura quand-même présentation du contrat 2012-
2015 relatif aux institutions scientifi ques, donc il serait 
logique et normal que la commission de l’Économie, de 
la Politique scientifi que, de l’Éducation, des Institutions 
scientifi ques et culturelles nationales, des Classes 
moyennes et de l’Agriculture dispose d’un minimum 
d’éléments indiquant les orientations, les structures et 
les avancées par rapport à ce qui sera présenté.

Concernant les institutions culturelles, les musées et 
les collections, le membre partage le grand désir d’avoir 
un musée d’art contemporain qui ne serait que musée 
d’art contemporain et qui serait effectivement mis en 
place avec un e participation publique et privée. Il n’en 
demeure pas moins qu’au-delà de l’intention et du dis-
cours qui permet surtout de dire que grâce à ce projet-là, 
les problèmes existants relatifs à la politique à suivre sur 
la valorisation des œuvres d’art anciennes, modernes 
et contemporaines ne sont pas résolus. Les réponses 
du secrétaire d’État ne contiennent pas d’orientation et 
il n’en ressort pas une vraie préoccupation.

Si le partenariat public-privé est effectivement néces-
saire, la place des œuvres du XIXe siècle dans le musée 
royal des beaux arts et sa mise en évidence au détriment 
des autres découle d’un fi nancement privé. Il faut donc 
rester attentif que le partenariat se fasse, mais sans 
orienter les choix et sans mettre en péril d’autres prises 
en compte nécessaires des autres formes d’expression, 
particulièrement les expressions contemporaines.

sche controles door de inspecteur van Financiën, terwijl 
er sinds 2009 een Europese openbare aanbesteding 
bestaat. Na vier jaar zou men toch resultaten mogen 
verwachten.

Mevrouw Muriel Gerkens (Ecolo-Groen) is ontgoo-
cheld in de antwoorden, die echt weinig om het lijf 
hebben. Het beleid met betrekking tot de wetenschap-
pelijke en culturele instellingen wordt niet duidelijk uit-
gelegd, noch in de beleidsnota, noch in de mondelinge 
uiteenzettingen van de staatssecretaris. Die bevestigt 
dat hij een structuur wil per pool van contracten en 
raden van bestuur, of een structuur wil voor elk van die 
polen, en dat het Parlement zal worden geraadpleegd 
als hij zijn wetsontwerp voorstelt. Intussen krijgen de 
leden niet de minste informatie, terwijl er ongetwijfeld 
besprekingen aan de gang zijn, waarop richtsnoeren 
en beleidslijnen worden behandeld. Het klopt dat er op 
22 januari 2013 een vergadering is geweest van het ad-
viescomité voor Wetenschappelijke en Technologische 
Vraagstukken teneinde te werken aan de relatie tussen 
dat comité en “Belspo.”

De bestuursovereenkomst 2012-2015  voor de we-
tenschappelijke instellingen zal worden voorgesteld; in 
dat opzicht is het normaal en logisch dat de commissie 
voor het Bedrijfsleven, het Wetenschapsbeleid, het On-
derwijs, de Nationale Wetenschappelijke en Culturele 
Instellingen, de Middenstand en de Landbouw in kennis 
wordt gesteld van een minimumaantal elementen die de 
richtsnoeren, structuren en vorderingen aangeven van 
wat zal worden voorgesteld.

In verband met de culturele instellingen, de musea en 
de kunstcollecties deelt het lid de vurige wens te kunnen 
beschikken over een museum voor hedendaagse kunst 
dat ook uitsluitend een museum voor hedendaagse kunst 
is en dat zou worden gefi nancierd via publiek-private 
samenwerking. Los van de intenties en het discours in 
verband met het in uitzicht gestelde project, worden de 
bestaande pijnpunten met betrekking tot het te voeren 
beleid om oude, moderne en hedendaagse kunstwerken 
op te waarderen, echter niet weggewerkt. De antwoorden 
van de staatssecretaris zetten geen bakens uit en er blijkt 
evenmin uit dat hij echt met de zaak begaan is.

Hoewel publiek-private samenwerking inderdaad 
noodzakelijk is, zorgt vooral privéfi nanciering ervoor 
dat 19de-eeuwse kunstwerken een plaats hebben in 
het Koninklijk Museum voor Schone Kunsten en er, 
ten koste van andere kunstwerken, onder de aandacht 
worden gebracht. Er moet dus wel degelijk ruimte zijn 
voor partnerschap, maar daarbij mogen de keuzes niet 
worden aangestuurd en mogen andere expressievor-
men en met name de hedendaagse kunstvormen niet 
in het gedrang komen.
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In verband met het Myrrha-project staat vooral de 
fusie centraal. De werkzaamheden zijn nog helemaal 
niet afgerond en slorpen budgettair enorm veel middelen 
op — in totaal voor meer dan een miljard euro. Wat is 
de wetenschappelijke return van die investeringen, erop 
gelet dat inzake energie de projecten nog in de kinder-
schoenen staan en het paradoxaal kan lijken zoveel 
middelen voor dat project vrij te maken? Welke andere 
aspecten behelst dat onderzoek, dat door Myrrha wordt 
georganiseerd en uitgevoerd?

De heer Peter Dedecker (N-VA) is ontgoocheld over 
het antwoord van de staatssecretaris op de vraag in 
verband met de Belspo-mandaten in 2012. Volgens het 
lid gaat de staatssecretaris daar vrij licht over. Niettemin 
gaat het om mensen die zicht krijgen op een mandaat 
in België en dan ook de nodige schikkingen treffen, 
met bijbehorende kosten. Tot op vandaag hebben zij 
geen enkele zekerheid. Een dergelijke werkwijze is niet 
menselijk. Hopelijk zullen zeer snel initiatieven worden 
genomen.

III. — STEMMING

De commissie brengt vervolgens, met 8 tegen 5 stem-
men, een gunstig advies uit over sectie sectie 46 – POD 
Wetenschapsbeleid van het ontwerp van algemene 
uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2013.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Valérie  Liesbeth
 WARZÉE-CAVERENNE VAN der AUWERA

Au sujet du projet Myrrha, l ’essentiel se situe au 
niveau de la fusion. Les travaux sont encore loin d’abou-
tir et monopolisent des budgets particulièrement impor-
tants — au total plus d’un milliard d’euros. Quel est le 
retour scientifi que de ces investissements-là, sachant 
que sur le plan énergétique les projets n’ont pas encore 
abouti et qu’il peut paraître paradoxal d’engager autant 
de moyens dans ce projet? Quelles sont les autres 
dimensions de cette recherche, organisée et concré-
tisée via Myrrha?

M. Peter Dedecker (N-VA) est déçu de la réponse du 
secrétaire d’État par rapport à la question relative aux 
mandats “Belspo” de 2012. Le membre estime que le 
ce dernier se montre assez négligeant. Il s’agit pourtant 
d’être humains qui entrevoient la possibilité d’obtenir un 
mandat en Belgique et prennent dès lors toutes leurs 
dispositions, tout en engageant des frais. Encore à ce 
jour, ils n’ont toujours aucune sécurité. Cette façon de 
travailler n’est pas humaine. Il faut espérer que des 
initiatives seront prises très rapidement.

III. — VOTE

La commission émet ensuite, par 8 voix contre 5, un 
avis positif sur la section 46 – SPP Politique scientifi que 
du projet de budget général des dépenses pour l’année 
budgétaire 2013.

 La rapporteuse, La présidente,

 Valérie  Liesbeth
 WARZÉE-CAVERENNE VAN DER AUWERA
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